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【本报讯】据中国驻印
尼使馆消息：8 月 9 日，陆
慷大使接受 CNN 印尼采访
时就美国众议长佩洛西窜
访中国台湾回答提问，并
阐述了中方立场。以下为
实录全文：

主持人：好的，您刚刚
说 到 了 多 边 主 义 ，还 有 维
持所有国家的和平与共同
发展，我们再看台湾，还有
中 国 ，现 在 可 能 是 世 界 所
有人都在共同观望接下来
如何发展。当然在台湾方
面 ，美 国 几 十 年 来 一 直 都
保 持 着 战 略 模 糊 的 政 策 ，
那么您觉得美国的政策现
在 是 否 有 发 生 变 化 ，或 者
中国采取什么样的措施不
加剧地区紧张的局势？

陆慷大使：台湾问题
从本质上来说是中国的内
政问题，所以我们一般讲
是大陆和台湾之间如何处
理好两岸之间的关系。那
么从大陆来说，我们一直
有诚意来实现两岸关系的
和平发展，我们相信这是
符合包括台湾同胞在内所
有中国人的利益，当然也
会对本地区的和平、发展、
繁荣带来有益的贡献。但
是确实正如你刚才所说，
在这个问题上美国扮演的
一个很重要的角色，目前
很遗憾看到是一个很不负
责任的角色。那么你刚才
也讲到了，现在大家都在
关注这个紧张。这个紧张
是怎么产生的？

主持人：美 国 国 会 议
长 佩 洛 西 到 访 了 台 湾 ，当
然我们看到中国也是坚持
反 对 她 的 来 访 ，但 是 她 还
是 来 了 ，而 且 美 国 白 宫 也
表 示 ，其 实 这 不 是 一 个 非
常大的问题，25 年前美国
众 议 长 也 来 过 台 湾 ，您 是
怎么样看待佩洛西到访台
湾？

陆慷大使：你说的很
对，我看到印尼外交部发
言人德古先生对外公开表
态的时候也说了，印尼外
交部从一开始很早的时候
就已经预判到佩洛西窜访
台湾可能加剧本地区的紧
张局势。

实际上不光是印尼政
府看到了，很多人都看到
了，连美国国内很多人都
看到了。中国政府在一开
始也表明了我们坚定的立
场 。 佩 洛 西 如 果 窜 访 台
湾，那将是对美国所承诺
的一个中国政策的严重违
反 ，而 且 会 产 生 严 重 后
果。在这样的情况下，美
国政客不顾国际社会的共
同关切，为了一己私利，为
了 美 国 的 的 地 缘 政 治 私

利，执意要挑起地区紧张，
这是不道德的。回到你刚
才的问题，美国政策是不
是变化？坦率地讲，我们
不管美国是保持什么样的
战略清晰也好，战略模糊
也好，中国和美国发展关
系从一开始是非常清晰的
一个政策，一定是基于一
个中国的原则这一重要基
础。

再 过 8 天 ，下 个 礼 拜
三，就是中美三个联合公
报中的第三个公报“八·一
七”公报签署 40 周年，我
们可以看看美国在这个公
报中作过一些什么承诺。
美国明确承诺，承认世界
上只有一个中国，中华人
民共和国政府是代表全中
国的唯一合法政府，美国
也承认中国政府的立场，
那就是台湾是中国不可分
割的一部分。美国做到了
吗？美国在这一公报中也
承认，中国和美国应该相
互尊重主权和领土完整，
互不干涉内政。而且美国
也明确同意，中美之间关
系发展的所有方方面面一
定是建立在这一原则的基
础上，美国做到了吗？美
国在这个公报中还承诺，
绝不会采取支持“两个中
国”或者“一中一台”的政
策，美国做到了吗？美国
在 这 个 公 报 中 也 明 确 承
诺，从此之后美国对台湾
的军售会从数量和质量上
都明显地减少，美国做到
了吗？所以你刚才问题问
的是很准的。现在出现这
样的情况，恰恰是因为美
国以它自己的实际行动打
破了台海两岸或者台湾问
题的现状。在这个问题上
中国必须要站出来明确表
明我们的立场，这不仅仅
是在捍卫中国自身的主权
和领土安全，也是在捍卫
国际关系基本准则。任何
一 个 国 家 比 如 印 度 尼 西
亚，如果任何一个外来势
力 干 涉 印 度 尼 西 亚 的 内
政，支持印度尼西亚的分
裂势力，印度尼西亚政府
会容忍吗？我相信这对所
有国家都是一样的。

主持人：好 的 。 您 刚
刚 说 了 美 国 在（中 美 三 个
联合）公报作出承诺，但却
出尔反尔。佩洛西也表示
她环顾全球看到的是俄罗
斯 入 侵 乌 克 兰 ，然 后 中 方
违背对香港“一国两制”的
承 诺 ，所 以 美 国 需 要 公 开
站出来讲清楚美国同台湾
人民和民主选举的台湾政
府站在一起。中国政府对
此已经坚决地表示了反对
和 谴 责 。 您 刚 刚 说 ，中 方

会采取反对措施。我们刚
刚看到中方已经开始开展
很 多 军 事 训 练 和 演 习 ，您
对此有什么看法？可以说
是准备震慑台湾吗？还是
两岸关系会有一个怎么样
的变化？

陆慷大使：首先，刚才
你说佩洛西说她环顾全球
的 时 候 ，确 实 是 很 可 笑 。
你知道吗？美国议员经常
说他们环顾全球，但是国
会山上有 70%的美国国会
议员连护照都没有，他们
根本不屑于看一看世界各
地到底是什么样的真实情
况。当他们环顾的时候，
可能看到的是国会山，最
多是他们选区，他们只是
从他们选区的政治利益出
发，对世界上他们所不知
道的、所不愿意去了解的
事务指手画脚。

你讲到的佩洛西，甚
至你刚才所提到的香港，
2019 年当香港发生暴徒袭
击造成社会动乱时，你可
能也看到了到处是打砸抢
烧，甚至就是因为有个老
人说了一句话，说你们不
能这么破坏秩序，几个暴
徒就在老人身上泼上了燃
油，然后把老人点火烧着
了。对这样类似的一些事
情，就是这个佩洛西居然
说出来这是一道美丽的风
景线。我觉得这已经不是
一个政客的问题，这是一
个根本人性的问题。所以
对这样的讲话，我是不太
把它作为一个严肃的政治
家所应说的话。

那么至于中方采取什
么样的措施？首先，必须
说，从一开始我就讲台湾
是中国的领土，那么中国
在台湾周边海域举行演习
也好，举行正常的军事训
练也好，说到底这是中国
自己的事儿。至于是不是
把 它 作 为 一 个 惩 戒 的 措
施，我们从一开始到现在
仍然坚持一点，我们对台
湾同胞一定会维护其正当
利益的，但是我们对试图

把台湾从中国分裂出去的
任何势力、任何企图、任何
活动是绝不容忍的。这一
点 在 2005 年 中 国 通 过 的
《反分裂国家法》中有明确
的规定，至于怎么做，中国
一定会按照这个法严格行
事。

主持人：那 已 经 进 行
了 那 么 多 次 的 军 事 演 习 ，
是否有可能在近期武统台
湾？

陆慷大使：上个星期
也 有 媒 体 问 过 这 样 的 问
题。我当时讲的是非常明
确的，只要台湾岛上的分
裂活动不停止，只要美国
怂恿支持煽动中国境内的
一些分裂活动不停止，中
国采取正当的行动就绝不
会停下来。

主持人：也 是 有 可 能
武统台湾的？

陆慷大使：刚才我跟
你提到了，我们通过的《反
分裂国家法》里有明确的
规定，如果出现什么样的
情况，中国一定会采取一
切必要措施，包括非和平
手段。

主 持 人 ：非 和 平 手
段？其实我们印尼的地理
位 置 非 常 的 尴 尬 ，因 为 我
们印尼其实处在马六甲海
峡 这 里 ，然 后 您 也 看 到 我
们在南海其实有很多的问
题 ，如 果 说 万 一 发 生 了 不
和平的或者甚至是战争情
况 出 现 的 话 ，我 们 印 尼 的
地理位置其实是非常的危
险 ，中 国 在 这 方 面 有 什 么
样保护措施或保障人民的
安全？

陆 慷 大 使 ：美 琦 ，首
先，其实通过这么多年中
国同包括印尼在内的东盟
国家在一块，为维护本地
区的和平安全发展繁荣所
做的共同努力，我想大家
都已经看到中国同印尼、
同东盟国家一样，我们比
任何的域外势力都更加关
心本地区的安全和稳定，
因为这是我们自身的利益
所在。周边地区是中国的

安身立命之所在，所以我
们不会容忍这个地区的和
平稳定遭到破坏，但是和
平稳定一定是需要按照国
际关系基本准则来给予支
撑，所以对破坏国际关系
基本准则的任何行径是绝
不能纵容的，否则这样的
稳定不可能持久。在这方
面，我们也是希望本地区
所有国家甚至更广泛的范
围内，世界各国都能够共
同致力于坚定维护联合国
宪章的宗旨和原则，维护
国际关系基本原则，坚定
反对任何干涉其他国家内
政、鼓动其他国家分裂活
动的行径，这样才能给我
们提供一个根本的方法。

主持人：您 刚 刚 提 到
了两个字非常的重要——

“互动”。其实我们电视台
也 收 到 了“ 驻 印 尼 台 北 经
济贸易代表处”在 8 月 4 号
发 出 邀 请 ，呼 吁 印 尼 各 界
谴责中国以军事手段破坏
台湾现状和威胁区域和平
稳 定 的 行 为 ，并 要 求 中 方
立 即 停 止 各 项 军 事 的 挑
衅。那台湾也呼吁印尼各
界持续声援同属民主阵营
的 台 湾 ，共 同 捍 卫 民 主 的
价值以维持国际秩序和平
稳定。您是怎么样看待这
份声明的？

陆慷大使：首先我要
说，谁破坏了台海的现状，
这个是非常明确的，你可
以看一看，很长一段时间
以来，大陆和台湾同属一
个中国，这个是包括台湾、
包括大陆在内从法理上一
直坚持的理念。那么只要
坚持这一点，实际上台海
的和平稳定是有保障的，
我不知道你有没有去过台
湾？

主持人：去过。
陆慷大使：你说你在

厦门待过，厦门这边有一
道横幅——8 个字“一国两
制统一中国”。你看到过
吧？

主持人：嗯，看到过。
陆慷大使：对面的台

湾也有几个字，你知道这
几个字是什么吗？“三民主
义统一中国”。所以从台
湾来看，他们从法理上仍
然 坚 持 国 家 必 须 是 统 一
的。当然他们可能有他们
自己所希望的统一方式、
统一的意识形态，但是这
并不妨碍两岸同属一个中
国的现实。那么是谁打破
了？是民进党当局执政以
来摒弃了一个中国原则及
包 含 着 一 个 中 国 意 涵 的

“九二共识”，在台湾岛内
持续推进“去中国化”，持
续推进渐进式“台独”。那

么在这个过程中，美国发
挥了推波助澜甚至怂恿的
作用，那么对这样试图改
变台海关系现状，不管它
是不是以渐进式的方式和

“切香肠”的方式，都是在
破坏台海稳定的基础，是
在破坏台海的现状。所以
你 要 问 我 怎 么 看 那 份 声
明，那是一个倒打一耙的
声明。

主持人：好的，那台湾
岛 内 再 加 上 美 国 的 怂 恿 ，
您 刚 刚 提 到 了 ，其 实 我 们
东 盟 国 家 还 有 中 国 都 是

《东南亚友好合作条约》的
签署国。那么印尼等东盟
国 家 如 何 在 各 国 发 生 冲
突 ，再 加 上 你 刚 刚 说 的 怂
恿 ，还 有 再 加 上 台 湾 发 出
的 那 份 声 明 ，其 实 非 常 难
保 持 这 样 一 个 中 立 的 立
场，继续坚持《东南亚友好
合 作 条 约》原 则 其 实 是 非
常 困 难 的 ，您 是 怎 么 样 看
待这个问题的？

陆慷大使：我不知道
你 说 的 困 难 是 如 何 界 定
的，要我看来东盟国家从
1976 年签订这个条约开始
到现在，他们的想法是非
常一致的，那么为什么要
签订这个条约？这也就是
现在这个条约中的第一条
所明确界定的，那就是大
家必须坚持相互尊重、互
不干涉内政、尊重主权和
领土完整这些原则。所以
我觉得在这样的大是大非
问题上，东盟国家首先要
坚持这个态度，坚持本身
的基本原则。

主持人：为 什 么 我 们
说困难呢？因为中国和美
国是两个大国。这就是我
们的困难之处。您觉得我
们应该要怎么样去维持这
样中立的一个原则？

陆慷大使：当印尼政
府、佐科总统去斡旋乌克
兰问题的时候，坦率地讲，
不 也 是 在 面 临 两 个 大 国
么？印尼政府能很好的做
到这一点，有效的发挥斡
旋作用。为什么呢？因为
印 尼 政 府 有 一 点 非 常 可
取，一直坚持独立自主的
外交政策，一直坚持联合
国宪章的宗旨和原则，一
直坚持东盟有关条约的宗
旨和原则，一直坚持不干
涉内政的原则。我相信印
尼政府能够做到，东盟国
家也应该能做到。所以我
也注意到了东盟国家发表
的声明中有一点，东盟国
家都强调，在这样的情况
下，各国要坚持一个中国
的 政 策 。 我 相 信 这 是 对
的。

主持人：好的。

——谈中印尼关系和国际地区问题

（二）陆慷大使接受陆慷大使接受CNNCNN印尼采访实录印尼采访实录

【本报讯】印尼驻华大
使 馆 在 印 尼 成 立 77 周 年
之际旨以“香料促进美食”
外交，携手穆禄环球传媒
（北 京）有 限 公 司 于 2022
年 8 月 16 日 至 31 日 联 手
举办“印尼香料之旅：印尼
雅 致 美 食 周 ”，让 全 球 美
食爱好者进一步了解和走

进印尼美味！
2022 年 8 月 15 日 印

尼驻华大使周浩黎（Djau-
hari Oratmangun）携 同 夫 人
Sih Elsiwi Handayani Oratman-
gun 及印尼驻华大使馆社
会文化处负责人在北京穆
禄餐厅胡同餐厅共同品尝
了采用印尼独特香料烹饪

的 8 道 印 尼 经 典 特 色 菜 。
主 厨 Addison 将 地 道 的 印
尼国菜以高端精致的法餐
呈现；同时，在设计菜单的
过 程 中 也 受 到 驻 纽 约 43
年印尼籍 Chef Yono 大厨给
予的指导和建议。

在 约 3 小 时 美 食 品 尝
环节中，客人们尽情享受
印 尼 著 名 沙 拉 " 加 多 加 多

“配虾脆饼、炭烤青花鱼浆
裹 蕉 叶 的 乌 达 乌 达（
Otak-otak Amuse Bouche ）、
爪哇东中部熟蛋椰炖鸡肉
（Opor）、香烤吞拿鱼, 巴东
炖 煮 牛 肉 及 甜 点 Spekuk、
香蕉蜜饯和燕窝等众多经
典印尼美味。

所有烹饪食材均来自
印尼，也希望在不久的将
来能有更多的印尼香料能
出口到中国市场，让印尼
的美味在中国实现足够的

地道。
在此次持续 2 周的“印

尼香料之旅”美食活动中，
希望更多的中国人和国际
友人能体验到真正的印尼
经典美食，并感受到印尼
浓浓的文化气息。

供稿：印尼驻华大使馆

印尼香料为世界增添乐趣印尼香料为世界增添乐趣
印尼驻华使馆联手穆禄餐厅举办“印尼美食周”

周大使夫妇周大使夫妇（（左左））与大厨与大厨AddisonAddison夫妇在餐厅前合影夫妇在餐厅前合影 ((右右））

AddisonAddison 大厨介绍美味菜肴大厨介绍美味菜肴

乌达乌达乌达乌达


